

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 24 al 30 de abril 2024, No. 17/ 2024)

Guerra en Oriente Medio podría hacer subir la inflación mundial, según el Banco Mundial. La guerra en Gaza podría tener un impacto en la economía mundial haciendo subir la inflación si llegara a extenderse al resto de la región, señaló el Banco Mundial (BM) en un informe publicado el 25 de abril. Según los datos del informe sobre el mercado de materias primas, un conflicto más amplio en Oriente Medio podría provocar interrupciones en el suministro de petróleo y una fuerte aceleración del precio del crudo Brent (referencia europea), que podría superar los 100 dólares el barril. Si las tensiones geopolíticas se limitan al conflicto en Gaza, los precios del petróleo deberían alcanzar una media de 84 dólares el barril este año, antes de retroceder a una media de 79 dólares en 2025. Sin embargo, esta cifra sigue siendo superior al promedio a largo plazo observado antes de la pandemia. Entre 2015 y 2019, el precio medio del barril de crudo Brent rondó los 57 dólares. Incluso sin el conflicto en Oriente Medio, estos precios más altos afectan al conjunto de las materias primas, lo que explica en parte que el descenso en la inflación se haya detenido desde principios de año. Entre junio de 2022 y junio de 2023, los precios de las materias primas cayeron un 40% a nivel mundial, pero desde entonces se han mantenido estables. El BM espera una caída media del 3% en 2024 y del 4% en 2025. «La inflación aún no ha sido vencida» y «las tasas podrían mantenerse más altas de lo previsto inicialmente durante este año y el próximo», subrayó el economista jefe del Banco Mundial, Indermit Gill.

La marcada desaceleración de la inflación a lo largo de 2023 parecía suscitar esperanzas de una rápida bajada de las tasas, sobre todo por parte del Banco Central Europeo (BCE) y la Reserva Federal estadounidense (FED). Pero desde principios de 2024, la inflación en Estados Unidos se ha estabilizado y la primera bajada de tasas de interés, prevista inicialmente para junio, podría no llegar hasta septiembre en el mejor de los casos, o hasta el último trimestre. Mantener las tasas de interés altas durante mucho tiempo tendría repercusiones en la economía mundial, con el riesgo de que países ya frágiles se hundan en una crisis de la deuda.

Congreso de EE.UU. aprueba esperada ayuda militar a Ucrania declara la Agencia *MSM.com*. El Congreso de Estados Unidos aprobó el martes 23 de abril un paquete de ayuda militar y económica por 61.000 millones de dólares a Ucrania, al cabo de meses de negociaciones. El plan de ayuda, de un total de 95.000 millones de dólares y que también contempla fondos para Israel, Taiwán y un ultimátum a TikTok, obtuvo un muy amplio respaldo en el Senado, luego de haber sido aprobado hace pocos días en la Cámara de Representantes. El Senado, controlado por los demócratas, hizo lo propio y aprobó el paquete más amplio con apoyo bipartidista en una votación de 79-18 votos. Incluye además una muy necesaria asistencia humanitaria para Gaza, Sudán y Haití. El paquete pasa ahora a Biden, que lo presenta como un baluarte vital contra la agresión rusa y ha dicho al presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, que lo convertirá en ley. Estados Unidos ha sido el principal apoyo militar de Ucrania en su guerra contra Rusia, pero el nuevo paquete

de ayuda pasó meses estancado en el Congreso. Momentos después de la aprobación, Biden dijo que espera que Estados Unidos empiece "a enviar armas y equipamiento a Ucrania esta semana".

Según autoridades rusas hubo una desdolarización casi completa en operaciones bilaterales entre Rusia y China. Más del 90% de los acuerdos financieros ruso-chinos son realizados en monedas nacionales, mientras que la cooperación económica bilateral está progresando activamente, declaró el ministro de Asuntos Exteriores de Rusia, Serguéi Lavrov, el 22 de abril pasado. "La cooperación comercial y económica ruso-china se está desarrollando activamente, y esto a pesar de las tentativas persistentes de Estados Unidos y el Occidente colectivo de imponer obstáculos", señaló Lavrov. Además, la cooperación energética ruso-china está progresando "de forma constante", resaltó el canciller. "El abastecimiento de nuestros productos agrícolas al mercado chino está creciendo. Están siendo implementados proyectos conjuntos en las esferas de inversión e industrial. Los beneficios mutuos de tal cooperación son claramente sentidos en ambos lados de la frontera ruso-china", dijo Lavrov. En diciembre de 2023, el primer ministro ruso Mijaíl Mishustin sostuvo que Rusia y China habían alcanzado la desdolarización casi completa en sus pagos bilaterales. En agosto de 2023, Lavrov dijo que los Estados miembros de los BRICS estaban concentrados en elaborar mecanismos de comercio conjunto que terminen con la dependencia de monedas de reserva extranjeras, como el dólar estadounidense.

China estaría pagando menos por el petróleo venezolano tras reimposición de las sanciones, según *Bloomberg*. Existe la posibilidad de que los barriles de crudo que estaban destinados a naciones como India y EE.UU., ahora sean dirigidos hacia China. Las refinerías chinas estarían pagando un poco menos por el petróleo venezolano, luego de que Estados Unidos volviese a reimponer las sanciones, con la Licencia General 44A, al sector petrolífero y gasífero de Venezuela. Según publicó Bloomberg, el crudo Merey, utilizado para fabricar betún con el fin de pavimentar carreteras en China, se cotizó con un descuento de 14 dólares por barril con respecto al valor del ICE Brent. Este costo se compara con los 11 dólares en el que se cotizaba el barril de petróleo antes de que se restablecieran las sanciones a la nación caribeña y con los 8 dólares de principios de este año. Cabe resaltar que el descuento registrado «aún no es lo suficientemente profundo» como para ganar dinero con el betún. No obstante, existe la posibilidad de que los barriles de crudo que estaban destinados a naciones como India y EEUU, ahora sean dirigidos hacia China.

El camino de Bolivia a los BRICS centra la reunión de los cancilleres de Bolivia y Rusia. La Agencia *latamnews.lat* señala que Rusia apoya la intención de Bolivia de unirse al grupo de los BRICS. El ministro de exteriores ruso, Serguéi Lavrov, tras la reunión con su homóloga boliviana, Celinda Sosa Lunda, de visita oficial en Moscú, expresó que Moscú tratará de garantizar que el máximo número de los que deseen unirse a la asociación puedan hacerlo antes de la próxima cumbre. "Rusia apoya las aspiraciones de Bolivia [de unirse a los BRICS], como presidente del BRICS este año [2024] está interesada en asegurar que el máximo número posible

de países que quieren acercarse al BRICS, ya sea para convertirse en miembros de los BRICS, o para establecer asociaciones estables y permanentes, reciban una respuesta positiva concreta", señaló el ministro de Exteriores ruso. Celinda Sosa Lunda, por su parte, confirmó que el país andino está interesado en sumarse pronto al grupo. Los BRICS expandidos representa alrededor del 35% de la economía mundial y tienen una población combinada de unos 3.500 millones de personas, es decir, el 45% de los habitantes del planeta. Más de tres decenas de otras naciones han expresado su interés en convertirse en miembros de los BRICS, y algunas ya han presentado formalmente sus solicitudes, entre ellas Bolivia, Cuba, Venezuela, Argelia, Senegal, Turquía, Kazajistán, Bahréin, Bielorrusia, Birmania, Tailandia y Bangladés.

La India será la mayor superpotencia económica mundial en 2080: las claves de un gigante demográfico. Según el informe 'El camino hacia 2075: tamaño y oportunidades del mercado de capitales' de Goldman Sachs, en lo que refiere al PIB nominal de cada país, en 50 años más el poderío económico del mundo estará en manos de tres gigantes: China, India y Estados Unidos. Aunque los pronósticos del Centro de Investigaciones Económicas y Empresariales (CEBR, por sus siglas en inglés) apuntan a que India desplazarán a China del trono y se convertirá en la superpotencia en 2080. "Durante las próximas dos décadas, la tasa de dependencia de la India será una de las más bajas entre las economías regionales", dijo Santanu Sengupta, economista de India de Goldman Sachs Research. Actualmente, India es la quinta economía más grande del mundo. Además, de que cuenta con la mayor población a nivel mundial (1.400 millones de habitantes) con una creciente clase media, lo que también impulsa el pronóstico es el progreso del país en innovación y tecnología, una mayor inversión de capital y una mayor productividad de los trabajadores, explica Goldman Sachs. En el desglose, es una de las pocas potencias con armas nucleares, y un país que recientemente desplazó a China como el más poblado del mundo y se convirtió en el primero en la historia en aterrizar con éxito en el polo sur de la Luna. "India será una superpotencia: cuenta con una gran base de consumidores y una población muy joven", señala a la BBC Pushpin Singh, economista principal de la consultora londinense CEBR. Según la consultora CEBR "se espera que India mantenga un crecimiento sólido de alrededor del 6,5% entre 2024 y 2028, y pase a ser la tercera economía más grande del mundo para 2032, superando a Japón y Alemania. En esta línea, las proyecciones para finales de siglo prevén que India surja como la mayor superpotencia económica mundial, con un producto interno bruto (PIB) un 30% mayor que el de Estados Unidos para 2080".

Para entender este fenómeno es necesario destacar sus objetivos, como el de querer convertirse en el líder del llamado 'Sur global', un término utilizado para referirse a países en desarrollo de Asia, África y América Latina que quieren tener más peso en asuntos globales. Por otra parte, India apuesta por el "multi-alineamiento estratégico" (una política exterior que es más pragmática que ideológica), dejando atrás su histórica posición dentro del Movimiento de Países No Alineados. Así ha pasado a conformar el selecto grupo 'BRICS', concepto que fue acuñado por Goldman Sachs y que corresponde a las futuras economías en

crecimiento con alianzas geopolíticas fluidas. Al mismo tiempo, la diáspora india refuerza el crecimiento del país. Según la ONU, son 18 millones, pero Nueva Delhi asegura que hay 30 millones de indios en el extranjero (si se incluyen aquellos que han renunciado a su nacionalidad, pues el país no permite la doble nacionalidad). Viven principalmente en los países del golfo Pérsico, Estados Unidos, Reino Unido y Canadá. Estos migrantes se han convertido en una gran fuerza económica. En 2023 enviaron a su país casi 125.000 millones de dólares en remesas, alrededor del 3,4% del PIB del país, convirtiendo a India en el principal receptor de remesas internacionales en el mundo, sentencia la BBC.

Turismo sostenible, apuesta para cambiar realidades sociales y económicas de Centroamérica. La Agencia *EFE* destaca que el turismo sostenible y pensado estratégicamente “puede cambiar y dar un giro a las situaciones sociales y económicas de un país”, según afirmó en una entrevista con *EFE* el secretario general de la Agencia de Promoción Turística de Centroamérica (CATA), Boris Iraheta. El funcionario señaló que la región se encuentra en su “mejor momento”. Un sector turístico con un área de 522.762 kilómetros cuadrados que une al norte y al sur de América, y que se ha logrado recuperar luego de la pandemia. La región centroamericana recibió en 2023 a 24,5 millones de visitantes, frente a los 21,5 millones en 2019. Este fue el año previo a la pandemia de la covid-19 que causó estragos en las economías centroamericanas. La CATA es una entidad que pertenece al Sistema de Integración Centroamericano (SICA) y que promueve a toda la región como un destino turístico. Los países que integran esta agencia son Belice, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Panamá y República Dominicana. Hay, según Iraheta, un “cambio de percepción en cuanto a la seguridad” de los países, como en el caso de El Salvador, lo que combinado con los diversos destinos turísticos que ofrecen las naciones, hace que la región compita con otros destinos en el mundo, así como también afirma que Centroamérica combina “el sol y playa del Caribe y del Pacífico, con el Mundo Maya de turismo arqueológico y cultural, y el turismo de naturaleza”. “Es un destino único en el mundo. Istmo que forma un puente entre el Caribe y el Pacífico, entre el norte y sur (de América)”, agregó. Recientemente los países de la región presentaron en San Salvador sus ofertas turísticas a representantes de aerolíneas, empresarios y turistas, en un evento en el que estuvo involucrado la CATA, la Federación de Cámaras de Turismo de Centro América y el Ministerio de Turismo salvadoreño. Se trata de la feria Centroamérica *Travel Market 2024*, el evento más importante de la región por su capacidad de convocar a actores clave del sector que contó con la participación de altos funcionarios de los gobiernos de la región y de representantes del sector turístico dispuestos a promover el turismo de Centroamérica y República Dominicana, según los organizadores.

Precios del petróleo. Entre el 22 y el 25 de abril los precios se mantuvieron cayendo. Influyeron signos de contracción de la demanda de combustible en Estados Unidos, el mayor consumidor de petróleo mundial, a pesar de los crecientes riesgos de conflicto en Oriente Medio. La preocupación por la demanda de combustible en Estados Unidos surge en medio de señales de enfriamiento de la actividad empresarial en abril 2024 hasta mínimos de 4 meses y cuando los datos

de inflación y empleo, más fuertes de lo esperado, hacen pensar que la Reserva Federal retrasará los recortes de tasas de interés previstos. Por otra parte, se esperaba que Israel inicie un asalto a Rafah, en el sur de la Franja de Gaza, dentro de su ofensiva contra Hamás, lo que podría aumentar el riesgo de una guerra más amplia que afecte al suministro petrolero. El viernes 26 de abril, el precio del petróleo subía tras el reporte publicado sobre la inflación en Estados Unidos que retomó su tendencia alcista en marzo 2024 y llegó a 2,7% interanual frente a 2,5% en febrero 2024, según el índice PCE, el preferido de la Reserva Federal, que se reunirá próximamente para decidir sobre las tasas de interés. Otro índice de inflación, el IPC de precios al consumo, también repuntó el mes pasado, a 3,5% en 12 meses. El 26 de abril, el barril de Brent operaba a 89,07 US dólares, subiendo unos +0,06 USD (+0,07%) frente al cierre anterior. La cotización WTI operaba a 83,64 US dólares, subiendo unos +0,07 USD (+0,08%) frente al cierre anterior.